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從怡保開出，車子朝向十八丁（Sepetang）
的時候，並沒有什麼特別的感覺。十八丁前
幾年去過，有些印象，印象最深的是那海畔
的海鮮飯店，但對其來歷一無所知。這大概
是到此一遊的人的常態，吃吃喝喝之外，其
他都不大計較了。
再度踏上十八丁，這才明白，其實這個上

次來過的飯店，是「十八丁火車站海鮮
舫」，一切似乎照舊，看不出有什麼變化，
即使有變化，肉眼也覺察不到吧。又不是很
大的變化，我又何必在意？甚至不清楚，那
些夥計是否已經更換？要是換人了，也一點
也不奇怪，變換原是永恒呀。要是沒有換新
人，舊人我又認得幾個？何況歲月催人，不
知容顏是否已改？
這個由火車站改建的飯店，有什麼樣的歷

史變遷，我不清楚。但是舊火車站靜悄悄站
在那裡，不言不語，它沉靜如山，卻讓人無
端遙想起「歷史」。這火車站的火車，其實
只是運載錫，並不運載客人。但無論如何，
現在早已完成了歷史使命，成了陳跡了。
午飯時段的海鮮舫，自然客滿，而且多數

是遊客。側耳一聽，多數是閩南話，間中夾
雜着普通話、粵語。靠海，各類海鮮是必備
的了，螃蟹、各種魚類，應有盡有。機動漁
船從高腳屋下面的海上隆隆駛過，船上載滿
了活蹦亂跳的生猛漁獲。老鷹在高空中盤
旋，忽然箭一般俯衝水面上，又一個翻身，
高飛而去了。而貼近海面低飛的海鷗，依然
不緊不慢地低飛，似乎在尋找獵物。
這海灣，聚集着許多已落帆的漁船，不知

它們是出海歸來，還是準備出海？那姿態有
點讓人迷惑，又有點誘人。我彷彿聽見嘟嘟
嘟的擊浪聲，似真，還假。

酒足飯飽，人們都紛紛起身，我忽然看見
黃色的皮包遺落在那裡，主人大約忙着交
際，被遺忘的東西只好留在原地沉沒不着聲
了。走出來，頂着赤道猛烈的中午陽光，流
着一身汗，黏黏地貼在背心上，有點不舒
服，經過一條窄巷，出口處有高高的檳榔
樹，孤獨一枝，挺立在那裡。我仰望過去，
旁邊的人說，台灣很多人吃檳榔呀！以前
是，現在不清楚。這裡的人呢？那高高在上
的姿態，有點孤高的樣子，當風吹來，那枝

葉相互拍打着，好像用秘密的語言，在悄悄
訴說心裡話。
但更加熱烈的，還是在炭窯，不知怎麼

的，我竟想起太平的「安東咖啡廠」來了。
那年夏天，我們去參觀，這個咖啡廠原來是
當年孫中山和他當時的女友陳粹芬同居的地
方。當我登上閣樓看到當年的模樣，可以遙
想那情景。安東咖啡廠門口還張貼着孫中山
和陳粹芬的合影，這當然是歷史，從另一角
度來看，也是做生意的宣傳吧？
那時，老闆還送我們一些安東白咖啡，嚐

一口，果然好味道。白咖啡是經過特別處理
過的，以前我以為是白色的咖啡，到了之
後，才知道它跟顏色無關，叫白咖啡是表明
純正咖啡；它是不加焦糖烘培的咖啡豆。在
另一邊的炭爐上，陣陣咖啡香味傳來，誘人
胃口，原來是工人正在炒咖啡豆。這安東咖
啡廠令我印象深刻，還有一個原因，因為我
一個師弟，其名字就叫「安東」，雖然他已
身在韓國當終身教授，但我老是記住他。
十八丁也屬太平，這裡的炭窯有跟安東咖

啡廠相似的地方，只是，這裡的炭窯要比炒
咖啡豆的安東咖啡廠有規模得多。在炭窯全
盛時期，這地區擁有5,600座炭窯，單單在
十八丁就有370座炭窯，如今只剩大約一百
座，每個月燒出的炭量已無法供應市場的需
求。我不免奇怪於這種供不應求的現象，心
想，增加炭窯的數量不就可以解決了嗎？可
是再一打聽，原來不那麽簡單，因為炭窯必
須有執照，而當局規定每十年必須更換一
次，每次申請，炭窯業者都要面對炭窯數量
減少的問題。這就難怪了。

我們懷着好奇心，紛紛鑽進窯洞裡，只感
到熱氣逼人，只呆一會，就汗流浹背，狼狽
逃出洞外。外面，主人預備一堆烤番薯，擺
在那裡，還微微冒着熱氣。肚子有點餓，加
上香味四溢，我也止不住趨上前去抓了一
塊，燙手。在窯洞外，人們慫恿之下，勇麟
和我也架起墨鏡，叉腰擺姿勢，作黑社會大
哥狀，笑翻了旁觀的一大堆人。旅途中常有
這般搞笑的場面。過一會，有個燒炭工人用
鏟表演，但見他鏟起一堆火炭，揚起，只見
火球紛飛，十分耀眼，瞬即熄滅在地上。而
那工人的白衣裳，已經給炭火濺得污跡斑斑

了。那種辛苦，也恐怕只有當事人清楚。
從一塊塊紅樹，如何製作成一塊塊黑得發

亮的火炭的過程，也很有意思。利用耐久的
紅木，以大加小火燒烤成炭，是日本人留下
的技術。擁有大片茂盛的紅樹林的十八丁，
樹種特別高，造就了炭窯，十八丁歷史悠久
的古老行業。已有六十多年歷史的傳統炭窯
業，除了可以讓遊客了解燒炭過程，炭窯村
的特色也讓人感興趣，成為遊客觀光的必到
之地。踏入炭窯村，就會見到一枝枝豎立的
樹木，一旁是住家，一旁是猶如愛斯基摩人
住所的圓形炭窯。據說，這裡的木炭，除了
供內銷之外，還遠銷到日本、新加坡等地。

其實，炭窯的製作過程絕不簡單，首先業
者需要申請一塊芭地，成功之後，還要請專
人伐樹，砍伐成平均1.6米長的紅木之後，
再沿着河流以摩托船運到人工河，再轉運到
炭窯去。然後由女工用長鏟子把樹皮鏟掉，
鏟了後的紅樹，可以讓燻出來的木炭外形比
較完整，顏色比較亮麗可人。實際上，這是
十分勞累的工作，我看到，許多業者雙手都
長滿了老繭。那是辛苦的明證。之後，工人
就用電鋸把偏黃紅色的樹桐切成相同的長
度，在每塊木頭上面墊一塊磚，豎立整齊排
列好，再以手推車送入炭窯。我奇怪為何如
此繁瑣，主人解釋，這樣做的目的是為了讓
紅木的水分得以排出。我才恍然大悟，原來
每一個步驟都有其作用，並非在做無用功。
在把一定數量的紅木豎立在炭窯裡面之

後，我看到工人用磚塊把入口處縮小，開始
生火，用煙燻洞窟裡面的樹桐。呆了一會我
就走了，因為全過程要用大火燃燒十二天，
目的是排去木材中的水分。在這期間，工人
必須二十四小時看守，不停地添加柴火。他
們告訴我，等到工人再以手推車把洞窟裡的
火炭取出來，一塊炭的燒製，要用足足三十
多天！

離開十八丁的時候，我才明白，木炭是這
麼辛苦形成的。而我們城市消費者，往往只
懂得消費，不知道有人在辛苦工作，不免慚
愧。但日子也就那麼過，回到原先的地方，
竟也就忘了那些往事，甚至忘了十八丁。今
天，我又回到十八丁，回到了炭窯，有一種
情緒，讓我懷念起遙遠的十八丁了！

實體經濟的金融力量

對女性施暴力
上周六（十一月二
十五日）是「國際消

除對女性使用暴力日」，世界多地都
有民眾遊行，譴責針對女性的暴力行
為。其中在較尊重女性而浪漫的法國
巴黎，數百名示威者在市中心以舞蹈
和音樂表達訴求，反對性別歧視，要
求當局加強打擊性暴力。
法國年輕的總統馬克龍也相當識
做，除了帶領國人在愛麗舍宮默哀，
悼念該國去年被施暴而死的一百二十
三名女性外，還宣佈明年實施保護女
性的新措施，如加強立法制裁施暴
者，以及設立網上舉報系統，簡化受
害人向警方求助的程序。
馬克龍又倡導從教育入手，灌輸兩

性平等概念，並教導女性，不要覺得
指證施暴者是羞恥的事。
他甚至認為，男女不平等還可體現

於暴力以外的形式，例如由男性主導
職場也是性別歧視等。
雖然他的新措施被示威者批評力度
不足，但以總統之位發表這番言論，
實屬難得。難怪他今年五月當選總統
時，尤其是跟年齡相差二十四年的妻
子走上台時，很多女性為他鼓掌。在
「老男娶嫩妻」的傳統社會中，這位
出身高貴又長相俊俏的年輕總統的確
有與別不同的勇氣和個性。
在一般人眼中，對女性施暴的最典
型例子是強姦。但有資料顯示，全球
幾乎一半的故意殺人罪的受害婦女是
被親密伴侶或家庭成員殺害的，而男
性受害者這一比例只為百分之六。

且不說世界各地，在兩岸三地，近
年就不時看到「男殺女友」或「莽夫
殺妻」的新聞，令人毛骨悚然。理由
有時都很簡單，就是懷疑妻子有外
遇，或女友要分手，甚至只因為妻子
一句氣話如「你真不像個男人」之
類，就令男方一時衝動而起殺機。
而且，相當部分是「老夫殺少
妻」，因為老男人一方面貪圖少妻年
輕貌美，另方面又因年齡差距而擔心
少妻嫌棄，尤其是那些經濟不寬裕的
老男人。很多「家暴」也因此而起。
根據聯合國於二零零五年至二零一
六年間對八十七個國家的調查報告，
有一成九的十五歲至四十九歲女性稱
她們在調查前十二個月遭受過親密伴
侶的身體和（或）性暴力，這種家暴
的極盡就是「殺人」。
其實，還有另一種看不見的「暴

力」，不在家庭，而在職場，那是男
性依仗權力在辦公室進行的「性騷
擾」，並因此左右女同事的職位升
降，甚至丟了飯碗。
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「北風那個吹呀
吹，雪花那個飄呀

飄……」中國幅員廣大，南北天氣相
差亦大。北方很多地方早已下瑞雪
了，香港天氣仍像秋天一樣不見冷。
不過，在股票市場，內地滬、深兩股
市近日猛吹冷風，而香港股市亦緊跟
內地連跌了數百點之多。然而，實際
上數百點在三萬點前只不過是小數目
而已。
2017年已快到尾聲，香港股市好友
也正在計數中。無論是基金大戶好
友，還是小戶好友，如果手中有數隻
股王者，相信已感心滿意足，套現計
數賺了先。所以，年近歲晚港股出現
調整，而最近整固市，以優質股為之
最。
環顧金融市況，挨年近晚，各行各

業在在需財，中小戶為最。市場所見
銀根日日緊張，拆息天天高升，這是
自古至今常見窘事。
周前，香港大公報與中央電視財經
台在香港聯合舉辦了《實體經濟發展
中的金融力量》論壇，針對時弊，實
在要得。是日早上，大公文匯傳媒集
團董事長姜在忠開幕致詞強調，「實
體經濟」是國民經濟的命脈，是解決
「不平衡，不充分」的關鍵。姜在忠
指出，本港作為國際金融中心，必將
受惠於中共十九大報告所明確的新時
代中國特色的社會主義發展的一系列
戰略部署。正值大公報創刊115年之
際，姜在忠提到要堅持文章報國的辦
報傳統，積極為香港和內地的經濟合
作搭建平台，服務國家「一帶一路」
建設和企業「走出去」。大公報將為

香港同胞，為「一國兩制」在港實踐
行穩致遠，譜寫新篇章。
另一主辦單位，央視財經總監齊竹

泉在會上致詞，闡述論壇主題的三個
原因，強調十九大描繪全面建設社會
主義現代化國家的宏偉藍圖。他指
出，金融是國家核心競爭力，國家實
現了深層次根本性的變革。當今世界
金融危機仍在持續，中小企業融資
難，金融服務效率低。甚至經濟運行
中脫實向虛的傾向等問題，仍然存
在。齊總監引述習近平主席強調所
指：「防止發生系統性金融風險，是
金融工作的永恒主題」。
論壇冠蓋雲集，請來了主禮嘉賓香

港特區政府財政司司長陳茂波，陳司
長在論壇上致詞說：「讓香港成為內
地市場和投資者與國際接軌的橋頭
堡。」此話當真。香港上市平台與時
並進，不斷完善。財爺強調香港正研
究「同股不同權」安排，前提是必須
保障投資者。事實上，全球不斷出現
新經濟體制，令投資者矚目。其實，
要令金融體制完善，必須要配合實體
經濟，這是戰略性和前瞻性的部署，
也符合實體經濟發展中，金融為國民
經濟的命脈。
當日論壇請來了逾200名專業金融

界專家，當中出席不乏政界人士。正
值港區人大代表選舉之際，論壇中也
有多位現任人大代表及人大代表參選
人。他們支持當局採取措施，脫虛向
實，更期望八方人士配合國家積極向
實體經濟融資，特別是中小企業，解
決融資難。讓全體人民都能分享國家
發展的成果，共同富裕！

美國的校園槍擊案一
年發生幾十宗，不少學

生和老師無辜喪命，以一個整天強調重
視人權、人的生命的國家仍然未有辦法
解決槍械管制的問題，有成年人、大學
生，最新發展到槍手竟為14、15歲少年。
除了槍擊案最近還有「擲石頭案」，密

歇根州5個15歲至17歲高中生，從兩處
高架橋上向路上行走中的汽車扔下至少20
塊石頭，及一些車胎、活塞等雜物，最終
1塊6磅重的石塊打中一輛汽車，導致32
歲司機重傷死亡，令一個家庭從此破碎。
這些不必要發生的慘劇簡直一件也嫌多，
可惜慘劇還是陸續上演，究竟政府決策者
不實行槍械管制是怎樣的心態？而美國青
少年動不動開槍殺人，用石擲人，罔顧別
人生命的暴力傾向和思維，是否也反映美
國的教育制度出問題呢？
那種對未成年子女放任自由，鼓吹追

求自我的做法是否正確？我們講教養子
女，就是家長除了供給生活物質養大他
們，還有教育的責任，怎能完全交給學
校，幾個老師能管得住幾十個小皇帝
嗎？別以給他們自由空間可以變天才作
藉口，正常的管教又怎會阻礙孩子的創
意發展？
看看陳美齡的教仔方法，父母引導孩

子好學習慣，灌輸正確的價值觀，要教
識他們學習分對錯，如何做選擇，才把

三個兒子成功送入美國名牌大學史丹福
大學。經常見到一些親朋好友出盡辦
法，花盡積蓄送子女去外國留學，到頭
來就「失去個仔」，不是留在外國成家
立室，就是學了洋人那套方式作風與父
母相處，搞到兩老很「無癮」，中國人
的傳統美德孝老愛親完全拋棄了，個個
有苦自知。
如今國家領導人很接地氣，清晰知道

目前世界各國存在什麼問題，自己中國
社會存在什麼問題，在中共十九大提出
要以培養擔當民族復興大任的時代新人
為着眼點。推動加強思想道德建設，包
括社會公德、職業道德、家庭美德、個
人品德，培育好的價值觀，實在有必
要。隨着家庭富裕及一孩政策的嬌生慣
養下，中國愈來愈多「小皇帝」，如果
不早點教育，很快出現一批自大、反
叛、野蠻的人，社會就難以繁榮安定。
道德教育從家庭做起，從小童抓起。
在學習西方科學之餘別忘了老祖宗留

下的不可多得的儒家哲學，「仁義禮智
信 忠孝廉恥勇」是我們中國人幾千年來不敗
於世的根本。中國傳統美德有「四維八
德」。春秋時代，齊國管仲把禮、義、
廉、恥稱為國之「四維」。孫中山倡導忠、
孝、仁、愛、信、義、和、平為「八
德」，稱為固有之道德。後世人「簡化」
了，能做好「忠孝仁義」已經可喜可賀！

「八德」培養好時代新人

梵高畫了那麼多
畫，也畫了那麼多自

畫像，生平故事給人印象是那麼富悲
劇性，感覺上，誰都以為這個大畫家
一定天生憂鬱，生活圈子狹窄，可能
只喜歡獨來獨往，朋友不多。
這就可能猜錯了，首先，看他的

畫，用筆厚重已見生命力之強（從影
片《情謎梵高》菲林靜止片段看來，
一百二十五個畫家的筆力還是有很大
的差距），用色如此明快強烈，尤其
偏愛陽光般燦爛的向日葵，樂觀本性
已可見一斑。
畫賣不出，依然畫之不倦，短短十

年已積存二千多幅作品，從創作慾之
盛便知他從未意志消沉過，由這幾
點，便應該深信他絕對不是容易給環
境折磨到一蹶不振的藝術家，類似行
動失常的瘋狂，也不過是偶然失控，
一旦執起畫筆面對畫布，他便比常人
更清醒。
梵高其人一如其畫，天生烈火一般

的熱情，不止愛人愛物愛天上的星星
和原野一草一木的大自然，筆下對農
人礦工士兵老婦少女兒童的大愛感情
尤其呼之欲出，交友圈子方面，試看
他的畫冊，除了他的家庭醫生和送信
郵差畫社老人以及各行各業的朋友之
外，這個那個夫人都可以結交為友為
他當上模特兒，人緣之廣便不用置疑

了；就是跟同期同派畫家也同聲同
氣，沒有因為自己的畫賣不出而視他
人為敵人，莫奈、迪加、畢莎羅和羅
特列克，還是他經常咖啡室中聚會談
天說地煙酒不離的老朋友；三十二歲
時二十三歲的羅特列克還為他畫過厚
紙粉彩的素描（見圖）；梵高還與比
他年長五歲的高更感情好到大家租房
同住，雖然後來因為論畫意見分歧，
聖誕夜酒後憤然想殺高更，但是當剃
刀快要貼近高更身邊時，終於忍住了
手，頹然返回自己房中自責割去左耳。
他的瘋狂只來自一時失控衝動而非

常態，總有覺醒的時候，尤其是當他
手執起畫筆的時候，只可惜不時的衝
動已鑄成他終生的悲劇。

畫裡畫外的梵高

讀書月期間去聽好友鳴姐的
講座。

鳴姐是詩人，花了一下午時間談徐志摩的情
與愛，她悠然的講述配上以徐志摩的詩作譜曲
的歌曲欣賞，令人心曠神怡。參與講座的聽眾
多數是有些年紀有些閱歷的喜歡文藝的女性，
講座前後大家的探討，幾乎是一致地欣賞徐志
摩的才情，而對他的「多情」不以為然。
一位閨蜜前不久和她相戀七年、結婚僅三年

的丈夫離婚了，果斷到讓人不敢相信平日溫婉
柔和的她能做出這樣的決定。閨蜜的丈夫是朋
友圈中公認的才子，兩人的感情一直很好，問
起原因，她說她無意中發現她的丈夫在微信裡
和別的女人有牽扯不清的交往，他在微信裡對
別的女人稱呼「心肝、寶貝」，許多親密的話
語都是當初熱戀時他曾經對她說過的，微信上
有很多表達愛意的表情符號，他都對那個女人
以及別的幾個女人用了，她一直以為那是他們
的專屬表情符號，能傳達他和她之間的愛情，
她只有和他發信息的時候才會用，沒想到他會
把這些表情發給除自己之外的女人，她失望而
心痛，因為他發那些信息的時間段，有時甚至
就是她依偎在他身邊的時候。閨蜜說，他的言
行背叛、玷污了他們的愛情，她不想再讓自己

在一份不純粹的感情裡將就下去。
對閨蜜如此處理自己的婚姻，知情的朋友除

了一聲嘆息，各自心裡都敲起了小鼓，因為每
個人都在用手機，各人心裡不多不少地都有些
小九九。記得名導馮小剛前不久的七夕節在微
博發文說夫妻之間不要看對方的手機，由此所
引致的褒貶不一的議論，而最後大多數人的結
論是，兩個人分手其實與手機無關。
曾經多次和朋友們討論過三毛，包括我自己

在內的許多女性朋友，幾乎都是從小喜歡三毛
的作品，喜歡她的才華，羨慕她信筆寫來的多
姿多彩的異域情調，她身在其中又能呈獻給讀
者的奇異浪漫的世界……而我始終覺得，三毛
最值得羨慕的，不是她的才華，而是她的純真
而深沉的愛情和她的個性，她從來忠實於自
己，厭惡虛偽，她所有的浪漫，她的生活，她
的感情，都建立在真實、自然之上。
在這個科技飛速發展的智能時代，有才華的

人愈來愈多，因為現代人有太多可以利用的網
絡工具和平台去包裝、展示自己的才華，經過
各種各樣的包裝，冠上各種身份，滿大街都行
走着各式各樣的「才子」、「才女」、「才
華」的光芒四射。而這些網絡工具和平台同時
也提供了便利給人展示「才華」去和不同的異

性曖昧。於是，我的那位閨蜜的丈夫便得以一
邊懷裡摟着自己的妻子，一邊手指飛舞着在手
機上與別人曖昧，加之網絡上有太多可用的表
情符號可以表達，連打字的功夫都省去了，所
謂的情感因之變得廉價不堪。
我一直以為普通動物也具有情感，與人類不

同的是，普通動物的情感是為了繁衍生息，人
類的情感是一種精神的依托，男女之間的愛
情，是普通人類最高層次的精神依托。如今手
機、電腦的方便使用，催生了數量更多的曖昧
情感。而情感是經不起稀釋的，所以，純真的
愛情和專一的人類在這個時代成了珍稀品。
人的本性裡包含着一定的動物性。進入智能

時代以來，我們除了利用便捷的電子工具接觸
到了更多的資訊，同時也膨脹了內心裡動物性
的一部分，小到男女間的私情，理所當然出軌
的男女日益增多；大到前些日所發生的幼童受
辱事件，一些惡人的行為令人髮指。可見，如
果人任由自己的動物性膨脹，他的人性就必定
會減弱，到消失。
對科技的發展我們無法把控，但至少我們可

以把控自己，讓自己的內心簡單一些，慾求減
少一些，讓動物性遠離我們一點，這個世界就
會變得純淨一點了。

智能時代的愛情

海畔小鎮十八丁

大型民族舞劇《火龍傳說》應荃灣
藝術節邀請日前作開幕式演出，由13

個舞蹈團體聯合台前幕後超過400人參與演出，以強
勁氣勢為藝術節打響了頭炮。
錯過了該劇在今年初的公演，今趟得機會欣賞也是

緣分。這個取材香港「大坑舞火龍」的舞劇，題材極
富香港特色，「大坑中秋舞火龍」有137年歷史，被
列入國家非物質文化遺產，也是香港傳統文化重要的
一頁。舞劇序幕重現昔日香港銅鑼灣漁村百年演變的
圖片，浣紗街、大坑蓮花宮的老照片，一下子就把觀
眾的情緒集中，投入了香港歷史軌跡。民族舞融合了
大量嶺南和本地的舞蹈語言，如廣東的木屐浣衣舞、
客家功夫舞、蓮花燈舞、客家仔獅舞、中秋綵燈舞、
麒麟舞和火龍舞等，可觀性甚強，從中可以看出編舞
者的嚴謹研究。
該劇由香港本地十多位著名編舞家全新創作編排、

著名作曲家作曲，聯同數百位舞者演出，領軍的是香
港舞蹈聯會。開場前見到總導演羅耀威，和他談了幾
句，他表示，創作靈感來自兒時的回憶，以前就住在
大坑，小時候看舞火龍是經常的事，當時還可以放鞭
炮，對孩子極為震撼，隨着香港的變遷，大坑舞火龍生
命力依然強勁，象徵香港人奮力向上的拚搏精神。
將香港精神搬上舞台，也是作為文藝工作者的責任。
作為香港舞蹈聯會副主席的羅耀威，執教中國舞三

十多年，見證了中國民族民間舞在香港的發展歷程。
在這個國際大都會中，民間團體推廣中國舞是悠長而
艱辛的過程，他們不懈堅持的背後，是中華民族文化
的哺育和滋養，一份對中華民族文化的熱情，是他們
堅持的動力。

火龍傳說

連盈慧

翠袖翠袖
乾坤乾坤

呂書練

獨家獨家
風景風景

伍呆呆

琴台琴台
客聚客聚

思 旋

思思旋旋
天天地地

方 芳

方寸方寸
不亂不亂

小臻

七嘴七嘴
八舌八舌

■羅特列克筆下的梵高，極具
生活感。 (作者傳自名畫欣賞)

■法國總統馬克龍宣佈明年實施保護
女性的新措施。


